
初闻鲁思前辈仙逝的噩耗，我并未感到震惊。
因为一年多以前，我曾想去看他，打电话到他家里，
家人说不要来了，他一直住在医院里。我问在哪家
医院，家人说，因疫情防控，医院不让外人进。再
说，你去了他也不认识了……

我忽然记起，2019年那次我和妻子李瑾去看望
他，他热情地招呼着我们，又是寒暄，又让倒茶。但
凭感觉，我却怀疑他并没确认我们是谁。告辞出门一
个多小时后，忽然接到他的电话，一开口就说：“你是
侯军啊，你没走远吧，你回来，快回来！你们大老远跑
来看我，我要请你们吃饭呀……”我知道，这是鲁老看
了我给他带去的几本书，才记起了我的名字。

说到鲁老请我吃饭的事情，还要再往前捯两
年，应该是在2017年，老人家九十岁时，我去看望
他。我早早就到了，聊到天近中午，起身告辞。鲁
老却执意要留我吃饭。我再三婉拒，他却不由分
说，让阿姨准备轮椅。见我起身就向门外走去，鲁老
竟一改往日慈眉善目的“菩萨面容”，罕见地瞪起眼
睛，大声说道：“我今天说了，你不能走，一定要跟我吃
一顿饭！”我立时站住了。他缓缓地站起身来，说：“这
么多年了，你跟着我吃苦受累；我去深圳，你们两口子
请我到家里吃饭，我都没请你吃过一顿饭；今天你从
深圳过来看我，我一定要请你吃顿饭……”

我知道再执拗下去，鲁老就生气了，只好从
命。鲁老吃力地坐上轮椅，阿姨和我合力推着（抬
着），从二楼下来，转过一个街角，来到一个小饭
馆。鲁老坐定之后，笑眯眯地看着我，说：“这个小
饭馆也没啥好吃的，你随便点。”我问他：“您喜欢吃
什么？”他却说：“今天是名副其实地请你吃饭，你
吃，我不吃。”这是我平生吃过的最特殊的一顿饭，

鲁老一直笑眯眯地坐在我对面，连筷子都没动过，
却一个劲儿地催着我：多吃点，别着急……我望着
白发皤然、满脸慈祥的老人家，心中百感交集。见
我吃好了，他颤颤巍巍地站了起来，见我稍有争先
付款的举动，他立即用眼神“盯住”了我，从衣兜里
取出一张百元大钞，交给了服务员。转回头来，笑
眯眯地对我说：“不管你吃得好不好，算是我请你吃
了一顿饭，这是了却了我的一个心愿呐！”我闻言，
几乎落泪……

如今，鲁老远行了，我却写不出什么“高大上”
的语句，也不知从何写起。因为在我心目中，鲁老
就是一个心地善良，爱才惜才，饱经风霜却依旧骨
骼清奇的蔼然长者，他就像一个邻家的“田舍翁”，
朴素得难以置信，宽厚得难以置信，真诚得难以置
信。然而，每临大事，他却处事冷静，思虑周全，无
私无畏，风骨凛然。此时此刻，我不由得又忆起许
多当年我所亲历的报海沉浮——

鲁老是1983年接替石坚同志担任《天津日报》
总编辑的，直至1992年卸任。而我是在1985年被聘
任为《天津日报》政教部主任，至1993年年初南下深
圳。这个重叠的时间段将近八年。一望而知，我就
是在鲁老主政期间，历练成长起来的。如果说，当
年石坚同志把我这个初中生“破格”调入天津日报
社，对我有发现和栽培之恩的话，那么，鲁老对我无
疑具有提携和锻造之恩。只是那时我还年轻，初生
牛犊，激情澎湃，常常是只顾奋勇前行，不计后果，
也不留后路，着实给鲁老惹过不少麻烦。有一次，
我向一版签发了一篇评论员文章，见报后引得上面
不愉快，以至时任市委宣传部部长肖元同志（也曾
是我极为尊敬的报社老领导）火速从市委赶到报

社，既是了解情况，也是提前来打“预防针”。鲁老立
即打电话把我叫到他的办公室。我一进门，他就直言
问道：“小侯，你又给我惹什么祸了？说吧！”我心里登
时就明白发生了什么事情。我异常平静地把这篇评
论员文章的来龙去脉、前因后果汇报了一遍，我也不
知道当时何以会那么镇定，讲得清清楚楚、有理有据，
还援引了当时刚刚颁行的有关法律条文，证明我们的
观点是站在人民代表的立场上的。鲁老静静地听着，
手里捏着一支红铅笔，转来转去。我说完了，他沉吟
片刻，说：“照你这么说，这篇文章的立意和观点，都不
能说有什么大错。只是惹得一些人不高兴了，跑到上
边去打了小报告。”我说：“应该就是这么回事儿。怎
么办呢？祸已经惹上了，您就只当不知道，确实您也
不知道，全都是我让弄的，稿子也是我签发的，要是上
头让写检查，肯定是我来写……”

谁知就在这个话头上，从侧门又冲进来一位“程
咬金”，原来是朱其华副总编，他的办公室与鲁老是
连着的，前面的对话他肯定都听到了。他进门就说：
“老鲁，要写检查，不能让小侯写，应该我来写，那天是
我值夜班，稿子也是我改过的，我应该负责任，检查我
来写……”

鲁老一脸严肃地打断老朱的话：“老朱，你就别跟
着起哄了。写检查也轮不到你们，我是总编辑，当然
是我来写！”

我被这两位老总当着我的面发生的这场争执深
深“震撼”了——试想一下，倘若你一生能遇到这样的
领导者，该是多大的幸运，不，那是多么幸福啊！

那次“惹祸”，最终是鲁老亲自给市委写了报告。
不想，竟引来了是非判断的“大反转”。事后，鲁老轻
描淡写地告诉我，他是以市人民代表的身份，向市里
如实反映了事情的真实情况。他说，领导也是“兼听
则明”的嘛！我经历了这次“祸事”的全过程，切身领
悟了鲁老的处世智慧，感受到他的人格力量。

这件事，我一直“憋”在心里，从未触碰。前几年，
朱老走了；如今，鲁老也走了。当我忍泪写下这段文
字，回忆起他们当年在我面前所展现出来的报人担当
和文人风骨时，他们的音容，他们的风采，他们的品
格，是那么真切，那么鲜活，那么动人——是的，我此
后再也没遇到如此境况，同时我也时常自问：如果你
再遇到这样的境况，你能如他们那一代老报人那样，
坦荡无私，实事求是，凌然澡雪，以自己的肩膀为晚辈
后生担荷如此重负吗？我默然无语。

岁月无情，荡涤了缠绕在世事纷纭中的烟霭，也
抚平了人世间的荣辱悲欢，留下的只有那些难以忘
怀、更难以复得的肝胆和情怀。鲁老啊，如今您驾一
缕清风而去，祝您一路走好！
（2023年10月31日，于北京寄荃斋）
题图为天津日报社老报社大楼
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《小楼春秋》解说词：●

近日，我们的老领导鲁思以九十六岁
高龄谢世，可谓长寿，世间只有极少数幸运
者能活到这个年纪。通常人们会对那些英
年早逝者感到痛惜，而对一位已近期颐之
年的老寿星的离去表现出如此深切的哀悼
就很不寻常了。自头天下午到第二天一整
天，大家一直都在微信群里追悼鲁老，从总
编辑到普通职工。细想，还是缘于他的做
事与为人。尽管鲁老已退休多年，我们后
来都很少见过他，但作为晚辈，我对这位老
领导一直心怀感念。

1985年，我在《天津日报·农村版》做
副刊编辑。在处理一位老同志写给我们副
刊的稿件时，我了解到一位曾经的晋察冀
边区一级战斗英雄，因在战斗中身负重伤，
与组织上失去了联系，此后默默无闻几十
年，一直勤勤恳恳在河西区一所学校里当
勤杂工，最近才恢复了党籍，觉得这是一条
不错的新闻线索。征得部主任赵克新同
意，我便开始进行采访，先是写了一篇短
文，自己并不满意，又二度深入采访，了解
了更多、更具体的情况：虽说失去组织关系
近40年，但他始终把自己当作一名共产党
员，不仅本职工作勤杂工做得好，还完成了
校党支部交给他的涉及调资、教职工人际
关系等解决起来很棘手的工作，赢得了校
领导与教师们的信任和尊敬。在写作时，
从主题到语言，我都用了心思。稿件完成
后，部主任告诉我，打出小样来，先给副总
编辑邱允盛送过去，我照要求做了，他看过
后，在上面批示：“拟发一版头条，再送一
份，给老鲁。”写到这儿，就不得不说说《天
津日报》编辑部那时的称谓，从上到下，不
管职位多高，资格多老，一律没有称头衔
的，不是直呼其名，就是在姓氏前加一个
“老”字。而那些“老”们，并不认为年轻人
不尊重他们，我们这些年轻人也不觉得这
么叫有失体统，这就是当时《天津日报》编
辑部的一种职场生态。我于是又送了一份
小样“给老鲁”。因为那时《天津日报》一共
才4块版，国家大事，全市大事，各行各业，
重要新闻多的是，一篇普通人物的通讯，发
一版，还要上头条，一定是要看看总编辑的
意见才行。“老鲁”很快就批示了：同意。于
是，1985年6月26日，即那年的七一建党纪
念日前夕，我采写的通讯《一个老党员的情
操——记宁波道中学勤杂工燕秀峰》在一
版头条刊登了，并且配发了摄影记者陈则
云为主人公拍摄的照片。

这篇通讯见报后，引起不小反响。一
个多月后，河西区委的干部通知我，燕秀峰
要去魏巍家里做客，天津电视台想去北京
拍一下，邀请我也去。我了解到魏巍曾在
1944年边区第二届英模大会上采访过燕
秀峰的事迹，这是老作家与老英雄别后四
十年的第一次重逢，便决定写一篇特写。
一汇报，领导很支持。我当时刚买了一台
理光傻瓜相机，还没摆弄熟，就带上准备试
着拍一下。我们是8月5日下午到的，隔着
车窗就望见了已经等候在家门口的魏巍，
久别重逢，两个人欣喜又激动。他们谈了
很久，当魏巍把自己保存的写有燕秀峰事
迹的书籍送给他时，我抓拍了几张照片。
因为魏巍的挽留，第二天上午才能回津，当
晚，我就把稿子写出来了，只剩个开头留给
第二天两人的现场告别，这样就
能保证见报时是昨日新闻。那年
代没有互联网，昨日新闻对报纸
来说就是最新鲜的了。6日回到
报社，我赶紧把稿子抄写清楚，交
部主任签字发排，又把相机里的
胶卷交到摄影部，我最担心的就
是照片拍不好。结果7日早晨一

看报纸，不仅特写《英雄作家重相聚》一字未
动发在一版显著位置，而且照片发得还挺
大，这也是我第一次在《天津日报》一版发新
闻照片。

让我没想到的是，《一个老党员的情操》
先是获得了天津市好新闻一等奖，接着又获
得了全国好新闻二等奖，好像那年天津市一
共才有两件新闻作品得了全国的奖。我都
不记得自己申报过什么奖项，居然就获奖
了。更让我想不到的是，市级好新闻给了60
元奖金，国家级的给了200元奖金，那时候工
资才几十块钱，200元已经是我工资的好几
倍了，真是喜出望外。况且，我当时的工作
是副刊编辑，并不是记者，我这样越界，没有
谁提出过异议，相反的，道道环节都是支持
和鼓励，超预期的鼓励。在这样一种氛围
中，不仅是我，大家一致相信的，就是啥都不
用想，只管去努力。

那时候，在天津日报社大楼三楼正对着
楼梯口的位置，有一个很大的评报栏，每天
的报纸印出来，从总编辑、部主任到普通编
辑记者，谁都可以到那上面评头论足，表扬
的、批评的、反驳的，毛笔蘸着红墨水就可以
往上写，有些话哪怕是说过了头，也没人拦
着，领导也不当裁判员，大家都是运动员，你
想说就去说吧，是非自有公论。这是真正的
评报，其实也是另一种形式的业务研讨，对
提高编辑记者水平和报纸质量大有益处。

而为编辑记者创造了这种宽松环境的
正是我们的总编辑“老鲁”和他领导的编委
会。这“老鲁”，虽是地道的文化人，高级知
识分子，却是一副“邻家大爷”模样，固定发
型是农村老汉的“板儿寸”，从没见他穿过西
装和皮鞋，倒是肩膀上总爱搭个旧褂子。据
说到市里开会，曾被门卫拦阻……关于这方
面的种种传说，不仅没有影响他的形象，反
而增加了他的可亲、可爱和可敬。

在大家心目中，鲁老宅心仁厚，又淡泊
名利。但他淡泊的是个人名利，对《天津日
报》的事业发展却有极强的责任心。1987年
7月1日，《天津日报》由对开4版增加到对开
8版，在全国省级党报中率先实现扩版。与
报纸容量同时增加的是思想性、知识性、趣
味性和服务性，版面更加活泼，内容更加丰
富，也给编辑记者提供了更多施展才华、增
长才干的机会。并且办起了《采风报》和《球
迷》报, 向报纸的系列化进军。

1988年1月1日，《天津日报》又做了件
让业界震动的大事，实施自办发行，这在省
级党报当中又是第一家。随后，被各地报纸
所仿效。

任内为《天津日报》办了好几件大事的
鲁老，退休之后真正做起了“邻家大爷”。那
些年我去鞍山西道菜市场买菜，偶尔会遇上
他。见他推着辆小三轮买菜，更多了几分亲
切。有时候简单交谈几句，有时候就是打个
招呼，他把两眼一眯，绽出个慈祥的微笑，继
续前行。现在他走到远处去了，我忽然想起
多年前他写的追忆孙犁的文章——《人淡如
气》，这么多年过去，我还清晰地记得那个标
题。今天，我要把这四个字复制给我们的老
总编鲁思：人淡如气。是正气，清气。

题图报影为鲁思同志撰写的纪念孙犁

先生的文章《人淡如气》，刊发于2002年7月

12日《天津日报》。

风俗有个特点，没有发明人，它
就是一种生活习惯的积累。有一个
笑话：外地的准女婿跟天津的未婚妻
回家过年，准丈母娘端上饺子，准女
婿吃了一口后不是很高兴，准丈母
娘有些奇怪，悄声对自己的女儿说，
哪儿招待得不合适了？一问准女
婿，觉得没被尊重，给他包了素馅儿
饺子。这是对天津文化不太理解，
津城最具代表性的饺子叫什锦素
饺，“什锦素”不是一般的馅儿，是把
豆芽菜、馃子（或面筋）、粉皮儿、香
干、木耳、香菇、香菜等七八种食材和
在一起，用酱豆腐和麻酱拌成的馅
儿。这馅儿讲究的是能捏成团，不发
散。素馅儿还有自己的含义，是为了
让日子过得素（肃）静，平平安安。这
就是风俗。尤其春节年三十儿要吃
肉馅饺子（或大餐），大年初一早晨包
素馅儿饺子，以示这一年干干净净、
清清爽爽。
非遗作品一般含有大元素和小

元素，大元素是你的市场基础，小元
素是你自身的特点，大小元素怎样结
合也是一个要考虑的问题。结合得
不好，产品再精致也卖不出去。比如
旗袍，注重的是领子、袖子、盘扣儿、
开衩儿。因为各地风俗不一样，也与
开放程度和审美相关。开衩儿开得
太大，有些地区就不接受，有些地区
就挺欢迎，这时候就得琢磨，不能瞎
做、瞎卖。

非遗制作中的大元素和小元素
之间的关系，也与风俗有
关。中国的风俗和域外特
征区别明显，而内地各个
地方又差异很大。十里不
同风，百里不同俗。非遗

也是这样，笔者不太认同大批量生产
独具性很强的产品。作品要有区域针
对性，要有欣赏的环境价值。都说雅
俗共赏，其实难以实现大众欣赏的一
致。而雅俗“分”赏可以应对“众口难
调”的问题。盼着大家都认同某一作
品，真的很难。想想，某一作品从10岁
到70岁的买主都欢迎，从小学生到博士

后的人都认可，能行？所以在风俗习
惯、地域特征方面，雅俗共赏可以是目
标，能做到雅俗“分”赏也很好；有一定
的群落、一定的层面能喜欢你的非遗制
作就挺不错。

非遗制作者应清楚地了解传统与
时尚潮流的划分，过多追求时尚容易把
自己手中的非遗弄丢了。现在，有的地
方已经出现了这样的问题，尤其是艺术
表演，容易跟着一时的追捧走。再比如
说做面塑，一般要以准确为基点，再融
入自己的工艺，以便在塑造中表现出神
态各异，形成不同风格。面塑也可以强
调浪漫，把人物特点夸大变形，但是人

物的精神要准确把握。有
的面塑所刻画的马三立，注
意到了他的耳朵较大和脸
庞较瘦，可一旦过了，做的
耳朵超大，就失去分寸，失

去对人物、对艺术的尊重。所以，一定
要把握住艺术分寸。

不管做什么非遗项目，传承人都
要有严谨的态度，以德艺双馨的作风
坚持手中的技艺，绝对不要为追时尚
而失去你应当秉持的技艺和风格。这
是第一。第二，从事技艺的人，耳朵听
话的时候要会听，如果是内行人说的，

真心实意地说你的东西有点儿欠缺和
毛病，即便一时刺耳也要听进去。千
万别听一些买家的“馊”主意。买东西
的人往往有个习惯，恨不得多挑点儿
毛病把价格压下来，要明白这个事
理。网上的各种议论，应静下心来分
析判断。心里要有底儿，相信自己手
中的技艺和产品，是几代人的传承。
何况，被社会认可的非遗传承人是有
技艺、有水平的，对自己的水准应该心
里有数。

艺术源于生活，和生活环境也有着
密切关系。以台儿庄重建为例，首先，
台儿庄是历史名城，是大运河的一个节
点；其次，它是第二次世界大战中，我国
抗击日军侵略著名战役的所在地。可
以用这两个判断标准看台儿庄建新城：
一是是否保留了历史的色彩？二是战
役的痕迹保留了多少？最近了解到，当

地管委会在运河的对岸修建了一座非
常好的台儿庄战役博物馆，弥补了城里
缺少抗战遗迹的缺憾。从而把台儿庄
的旅游元素和历史元素紧密结合在一
起。搞艺术创作也是一样，对自己的艺
术作品一定要有一个全方位的认识，这
样才能丰富作品的内涵。

风俗中还有重要的一点，看似婆婆
妈妈，其实蕴含着情趣。天津的春节，
有“大年除夕，晚上不能扫地”的说法。
一些人解读，说“年三十儿夜里扫地，扫
走了财气”。其实，从过年团圆围坐聊
天来说，家庭成员老老少少吃着零食聊
天，满屋喜气。床前桌旁地面会有花
生、瓜子皮儿，让媳妇儿去扫，大过年的
不合适，再说劳累了365天，女人也得歇
歇。一个“年三十儿不扫地，别扫了财
气”的“妈妈例儿”，包含着对操劳者的
关心。还有正月初五之前女人不得动
针线，道理更深。女人忙了一年，春节
前把饭菜都准备好了，还让女人过节这
几天去忙针线活儿，不公道。于是又有
了“妈妈例儿”：从初一到初五动针线，
会刺神仙的眼。借着“神”护着“人”，在
社会习俗里实际含着劳逸结合、休养生
息的意义。

评论艺术作品时，常有这么句话
“有意思才能有意义”。即艺术作品得
有意思能吸引人，然后再琢磨这里面
有没有意义和价值多少。这句话不能
反过来，“有意义就能有意思”。艺术
作品首先得有意思，在有意思的基础
上要赋予一定的内涵，是表达了对大
自然、对历史的热爱，还是表达了对人
物性格、精气神儿的赞美以及应有的审
美审丑。作品有艺术感染，也应有艺术
指向。含蓄中富有正气和民族风貌，岂
不更好。

清光绪二十六年（1900），八国联军占领
天津后，10月 17日，奥匈帝国政府即命奥国
驻华公使通知各国公使团，奥国应获得与列
强相同的权利，也将在天津设立领事馆并开
辟专管租界。光绪二十八年（1902）11 月 28
日，天津海关道唐绍仪与奥国驻天津署理领
事订立了《天津奥国租界章程合同》，并划定
奥租界的范围，直到1917年中国政府收回奥
国在华租界。收回后的奥租界改名为特别
第二区。

奥租界虽然存在时间短，却也留下部分奥
式建筑，这些建筑接近日耳曼风格，与毗邻的
意租界建筑截然不同。奥租界的楼房多为砖
木结构，屋顶以挂瓦坡式、德意志古堡式、中
世纪哥特式为主。房屋形体自由朴实，底层为

砖石结构，上有阁楼和老虎
窗，墙面多为混水墙，配有
水泥断块和几何花饰。位
于今河北区建国道西端南
侧的原奥匈帝国俱乐部（简
称奥国俱乐部）就是一座典
型的奥式风格建筑。
作为天津奥租界的公共

机构之一，奥国俱乐部建于
1903年后，被认为是与奥国

领事馆同为“由奥匈帝国政府直接出资建造的房
屋”。此建筑为砖木结构，四层，外廊式建筑，顶
部有大屋檐阁楼。窗为正方形，大门正面有两个
铁护栏围成的阳台，楼顶错落，底层卧于地下如
地下室一般，整栋建筑雄伟规整，极具特色。

奥国俱乐部原为奥匈帝国驻津领事馆和奥
国兵营等人员休闲娱乐的场所。据1914年9月
19日《申报》载：“查奥国人居天津者，除水兵四百
余名外，为数不多。”

奥国俱乐部刚刚建设时，其周边并无像样儿
的马路。这一地区原先有个大水坑，地势低洼，
住户寥寥无几。为此，奥租界当局首先实行填平

工程，并规划了四条马路，即今之河北区建国道、
民主道、进步道、自由道（均不包括意租界部分）；
横向马路有平安街、永安街、福安街、寿安街、庆
安街、兴隆街。

东浮桥大马路（今建国道）两侧的地势陂斜，
北高南低，为了找平，将高处挖掉一米多，才得以
建成平行马路。天津比国电车电灯公司为修建
从东北角通往东火车站的电车线，同津海关一起
和奥、意租界当局合资，将东浮桥改建成名为金
汤桥的铁桥，开通了通往东车站的电车。随着租
界地区的发展和电车的运行，城市中心逐步沿着
电车行驶线路向租界地区转移。电车沿线也逐

渐形成新的商业区。
大马路建成后，大批华商也将其资本从华界

转入奥租界，大马路电车沿线到处是商店、戏院、
茶园、菜市场、饭馆等，逐渐形成了一条繁华的商
业街。因奥国俱乐部比较接近于大马路，逐渐为
天津人所关注。

天津奥租界收回后，奥国俱乐部改为大北饭
店经营。大北饭店设于日租界旭街（今和平路），
1927年前后，经理为吴静斋。梅兰芳等京剧名家
来津在大马路上的东权仙戏园演出时就曾住在
这里。后来这座楼改作仓库，后又为居民居住。
我的一位老同学即住在那楼内，我去过那里，楼

内杂乱无章。据称，这座楼虽然经过一百多年的
时光过往，支撑阁楼的木制斜梁依旧如初，这得
益于在屋顶结构中巧妙地做了老虎窗的设计。
如今这栋富有特色的建筑已经得到修缮，被列
为第四批天津市文物保护单位，类别为“近现代
重要史迹及代表性建筑”。现今该建筑外有三
面是居民小区的园林设施和高档楼盘，一面朝
着建国道，与德云社演出场地民主剧院（原东权
仙戏园）隔路相对。
（本专栏图片由《小楼春秋》摄制组提供）

人淡如气
——缅怀鲁老

穆秀玲

说说非遗那些事儿（七）

非遗之魂：人生滋味
张春生

原奥国俱乐部：独具特色的奥式建筑

章用秀

修缮小组对小楼实行了数字化扫描建模之

后，导出了详细的测量数据，在修旧如旧、保证

视觉观感不脱离原有文化表达的原则下，他们

使用最新型的材料，替换掉原来老旧的装饰，同

时保留原有的木结构屋顶和梁柱，用钢质构件

进行加固，保证了小楼整体的抗震指数，既恢复

了它的使用功能，又保留了它原有的历史感。

今天的原奥匈帝国俱乐部周围被高楼环

绕，独成一体的小院儿采用了中式三进式庭院

的设计，翠竹掩映，流水潺潺。（节选）

老报人的品格
——追忆鲁思前辈

侯 军


